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如果要将女性“创二代”们的
接班故事总结出来的话，大概可
以拍一部80多集的电视剧。面对
接班带来的挑战与问题，家庭、性
格和企业特性也决定了“千金”们
的接班各有奇招，有顺其自然地接
棒，也有机缘巧合和误打误撞。

有些“创二代”天生注定要完
成家族企业的接班之旅，有些则
完全没有这种压力。从巴黎高等
商学院学习战略管理与奢侈品战
略毕业归国的 90 后陈淼本来属
于后者。如果不是因为怀孕，她
的路线是成为一名葡萄酒讲师。
2017 年，因为不赞成孕妇接触酒
精，陈荣就邀请女儿回泰菱短暂
实习。没想到，这竟然促成了陈
淼的接棒。“父亲对我的期望是做
一个优雅的人，过轻松的生活。”
广东泰菱制冷设备实业有限公司
执行董事陈淼表示，但到泰菱之
后，她逐渐找到了行业使命感。
在这里，她和父亲、职业经理人以
及公司的新老员工“斗智斗勇”，
将公司的触角不断向外延伸着。

富田（广东）发展控股有限公
司董事总经理陈颖钿则在学成回
国后选择成为一名幼儿园园长，
和家族企业各自美好。而当幼儿
园需要扩大场地时，陈颖钿接下
了母亲抛出的橄榄枝。在这样的
机缘巧合之下，陈颖钿从原本的
幼儿园“园长”，回归到家族企业
成为产业园“园长”。

相比之下，接班和传承是刻

在宜奥科技董事崔智君人生里
的，一切都是那么顺其自然。“公
司的事情是我们家庭教育的一部
分。”在崔智君的记忆里，家庭与
公司是相融的，饭桌上的话题永
远是工作，接受宜奥是顺理成章
的，甚至是主动为之的。毕业后
进入企业，崔智君明确地找到并
发挥了自己的长处，找准位置并
一头扎了下去，不断向前突破。

广铝“创二代”叶蕴芊就没有
那么顺利了，初进广铝地产部时，
三个月刚过就因“水土不服”而离
职，跳槽到毕马威重新体验职
场。一年后，叶蕴芊才回到广铝
接手了子公司，这一次，她打赢了
这场一波三折的接班攻坚战。“现
在的我要柔和很多，知道了企业
家要去感受员工工作外的那一
面，而不是把员工变成工作机
器。”叶蕴芊告诉记者。

作为女性企业家，“千金”们
在接班中要面临的或许更多。“优
势与劣势总是共存的。”“潮商创
二代”徐丽婉表示，在企业家里，
女性占少数，所以女企业家站出
来宣传企业时，往往会给人留下
深刻的印象，这是优势。对于女
企业家而言，平衡事业和家庭的
压力更大，这可能是劣势，但同时
大家对女企业家平衡事业和家庭
的理解和包容也会更多。“我认
为，我们不必在意优势和劣势，只
要做好自己，勇敢地拥抱工作和
生活就可以了”。

去年年底资管新规三年过渡期平
稳结束，今年迎来正式落地，当前中短
债基金成为热门之选，近期公募密集布
局短债产品，且多只开始限制大额申
购。于2月28日发行的国联安恒悦90
天持有期债券基金就是一只短债产品，
基金经理拟由国联安基金现金管理部
总经理万莉担任。

万莉表示资管新规颁布以来，固收
产品规模持续提高。在短期理财产品
全面整改、货币型基金投资监管约束加
大的背景下，短债基金成为闲钱理财的
至优选择。 （杨广）

“我是一位创二代，也是一位创
业者，创业和守业都为我带来了不同
的挑战。但在这过程中，也为我带来
不同的启发和锻炼。”作为粤港澳大湾
区知名的女性“创二代”，信德集团行
政主席兼董事总经理、香港各界妇女
联合协进会主席何超琼对“创二代”传
承与创新深有感触。

回顾接班中的心路历程，何超琼
对羊城晚报《创二代来啦》专栏表示，
只因自己比别人拥有更丰厚的条件，
所以要比别人加倍努力，除了要坚定
地树立正确的人生观，“创二代”更要
为自身成长和进步积极地筹划，同时
也要担起社会责任。

作为未来充满活力的世界级城
市群，大湾区下一个十年的发展引擎
在哪里？“创二代”们如何面向未来、

续写传奇？
“香港、澳门是大湾区的主要城

市，也是促进形成双循环发展格局的
重要桥梁和节点。我有幸在港澳成
长，发展事业，跟大湾区有着根深蒂
固的缘分。”何超琼认为，在掀开粤港
澳大湾区发展的新画卷中，“创二代
们”更需要积极部署，敢尝先试，把握
时 机 。 时 刻 不 忘 回 馈 社 会 ，共 享 共
富，持续投入资源经验，来建设宜创、
宜业、宜居、宜游、宜享的大湾区。

“无论是创业和守业，要打造长青
企业，都要先传承好企业中的优良传
统，不要忘记父辈们创业和管理企业的
初心，相信自己、相信国家。”被外界称
为“大湾区女儿”的何超琼如是说。

“我可以跟大家说，大湾区是一
个充满机会的地方。”她笑着说。
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建设大湾区
“创二代”要
敢尝先试

何超琼：

虎年开市，稳增长相关行业带领市场
蓄势企稳，科技板块在持续调整后有望迎
来新增长。据悉，由中欧基金中生代战将
邵洁担纲的中欧智能制造即将发行，该基
金将重点关注智能技术自身发展，及其与
各产业链结合下的制造业投资机会。

公开资料显示，中欧智能制造主题
基金投资于主题相关行业股票不低于
非现金基金资产的80%。其中，智能制
造是指在新一轮科技和产业变革趋势
下，将信息技术和制造业融合发展，提
升制造业数字化、网络化、智能化发展
水平。 （杨广）

中欧智能制造即将发行 国联安基金看好短债机会

书写彩色传承故事 发扬勇往开拓精神

女性“创二代”
传递动人“她力量”

经济新动能 民企新力量

创二代来啦！

羊城晚报记者 杭莹

又是一年“三八”国际劳动
妇女节到来。巾帼不让须眉，
女子可顶半边天。改革开放
40余年来，越来越多的民营企
业迎来了接班与传承。而在这
一过程中，很多女性接班人崭
露头角，接过了父辈手中的指
挥棒，并带领企业走向了新高
度。而这群书写彩色传承故事
的女性“创二代”们，正是在这
样的践行中不断挑战与收获、
成长与蜕变的。在过去两年多
的时间里，羊城晚报听取了很
多女性接班人的故事，汲取了
太多动人的“她力量”。

尽管要接过家族企业的传承棒，但这并
不意味着女“创二代”们只是单纯的守成
者。她们中的大多数，既是履行传承使命的
创二代，也是勇往开拓的一代。

“创业式传承”，是属于宗馥莉的成
长模式。在进入娃哈哈成为品牌公关部
部长前，宗馥莉已经在宏胜饮料集团独
创了属于自己的一番天地。在宏胜，宗
馥莉先后成立了4家新兴企业，对产业资
源进行了整合和转型升级，打造出食品饮
料全价值链生态圈。集团旗下三家核心子
公司皆为国家高新技术企业，还拥有CNAS
认证实验中心。而回到娃哈哈后，她的“革
新”马达也一直没有停下。

“经营企业最重要的是要保持一件事
情有价值地持续地做下去，视野越长远，
步伐越坚定。长青企业往往是坚定的长期
主义者，他们能超越时代，超越变化，这就
是‘慢即是快’的道理。”宗馥莉曾在一次

演讲中如是说。
陈颖钿也表示：“传统企业面临着不进

则退的现状。‘守业’已经不足以改变现
状，需要顺应潮流‘走出去’不断产生新的
链接和创新。”这既是一种未知的压力，同
时也是公司转型突破的机遇和挑战。

立志将恒隆集团的房地产、物管、服
务、文化与互联网新旧结合的澳门女孩苏
丽珊；接手暨赛国际帮助家族服装企业打
开大健康新赛道的徐丽婉；在危机中临危
受命，并带领立白打响了上市第一枪的潮
汕姑娘陈丹霞……在守业与创新的篇章
里，无数女性“创二代们”彰显着女性的独
立与智慧光辉。

努力在新时代的广阔舞台上绽放芳
华，谱写出更为璀璨的奋斗篇章，这是总
书记给广大女性的寄语。在新征程中续写

“半边天”的光荣与梦想，女性“创二代们”
始终身体力行着。

“创二代千金”接班各有奇招

既是接棒更是勇往开拓
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杜媛是西安人，曾供职于西
安电影制片厂。1978 年毕业于
北京电影学院的她，是剪辑行业
的老前辈。从业几十年来，杜媛
先后独立承担过几十部影片的
剪辑工作，所剪辑的影片屡获大
奖，被称为张艺谋的“金剪刀”。

杜媛与张艺谋的合作始于
1987年的《红高粱》，迄今已合作
近40年。杜媛曾透露，张艺谋拍
电影时素材片很多，其剪辑难度
系数也非常大：“好比《秋菊打官
司》，当时为了追求纪实性，许多
镜头全是用16毫米胶片偷拍的，
我得翻拍成 35 毫米的胶片再剪
出戏来……那段日子真是苦啊，
当时没有电脑非线性编辑系统，
全靠肉眼看，我泡在剪辑房里整
整苦干了 4 个月，双眼都看出血
丝了。”

如今，数字化非线性编辑的
使用及影视工业化的规范推广，
对剪辑师提出更高的标准化要
求。杜媛一直紧跟时代潮流，并
且持续创作，与宁浩合作的《疯
狂的石头》《疯狂的赛车》《疯狂
的外星人》《无人区》《心花路放》
及乌尔善导演的《寻龙诀》等影
片，依旧受到年轻人追捧。2020

年，张艺谋的新作《一秒钟》上
映，也仍由老搭档杜媛负责剪
辑，真可谓“宝刀不老”。

专注幕后的杜媛鲜少在台前
露面，然而她曾通过一封朴实恳
切的公开信，与广大剪辑爱好者
分享过自己的宝贵经验。她强
调，剪辑师接到剧本后就必须投
入准备工作，“无论是规划故事
脉络图，还是描绘情节走势曲
线，用你最擅长、最适合自己剪
辑创作的工作方法去完成前期案
头准备。不管白猫黑猫，逮住老
鼠就是好猫。”

另外，她还表示，好的剪辑师
应当是多面手，剪辑效果的好
坏，与剪辑师对视听语言的掌控、
对表演的认知、对人生的领悟、对
社会的责任等等都有关，同时还
跟剪辑师本人的生活经历、后天
努力及悟性天分等息息相关，“有
一个成长、成熟的过程”。

她鼓励有志于从事剪辑事业
的后来者，“多看（优秀影片的学
习），多动（动手做不同版本的尝
试），多想（勤于思考与总结），让
自己的眼光逐渐敏锐起来，让自
己一步步走进影片的灵魂”。

不是女明星的她们闪闪发光
摄影师、剪辑师、录音师……隐身幕后的她们同样是影视圈“明星”

女性力量在影视行业中，向来不可或缺。
近年来，越来越多的女演员凭借过硬的

演技和深入人心的角色，在荧幕上掀起一股
兼具实力与颜值的女性力量。同时，女导
演、女编剧的才华与视角，也不时给观众带
来惊喜。比如2021年末，由邵艺辉编剧、执
导的处女作电影《爱情神话》成为年度最大
惊喜；“虎年第一爆款剧”《人世间》的成功，
也离不开金牌编剧王海鸰的操刀。

事实上，在影视行业中，不仅是演员、导
演、编剧、制片人、出品人等岗位有许多优秀
女性从业者，摄影、剪辑、录音等男性占据绝
对数量的技术类岗位，也不乏女性身影。由
于久居幕后，她们或许少为普通观众所知，
但在业内都是响当当的能力担当者，在各自
的领域闪闪发光。在“3·8”国际妇女节这个
日子里，一起来认识一下其中几位出色
的代表吧！

2020 年，邓璐熟练操作斯
坦尼康的画面被剪成视频发布
在网上，一度登上微博热搜。
这让大众意识到，原来电影摄
影师中也有女性。

邓璐出身影视世家，一家三
代都是影视幕后工作者，她也
顺理成章进入北京电影学院学
习。一开始，她选择了动画作
为自己的专业，还干过服装助
理等活。然而，当她在电影《十
月围城》剧组中透过监视器领
略到动作场景的酷炫后，她萌
发了转做摄影师的冲动。

邓璐 从 拍 摄 剧 照 和 摄 影
助理做起，再做跟焦员，逐渐
从C级摄影师做到A级，在十多

年时间里，一步步成长为摄影
指导。

影视行业竞争激烈，女性生
存空间更加狭小，成为一名可
以驾驭斯坦尼康的女摄影师，
对邓璐来说是一种必须。“我真
的是为了能够给自己赢得多一
点的机会，才去做这件事。如
果你可以拍固定机位，又可以
摇炮、推轨道，还可以用斯坦尼
康 ，那 么 你 的 机 会 自 然 就 多
了”。

斯坦尼康是一种摄影机稳
定器，它通常由承重背心、减震
臂和平衡杆组成，可以让摄影
师在快速移动时保持摄影机身
平稳，将长镜头和运动镜头拍

摄得行云流水。但整套机器的
重量动辄五六十斤。除了重量
的考验，还有身高的挑战，绝
大多数情况下，她必须用增高
柱才能拍得到男演员，这时，
单纯靠腰腹力量支撑机器已经
不够，她必须拥有强大的手臂
力量。

为了能拿得动机器，邓璐努
力让自己强壮起来，没有拍摄
的时候，她常在健身房一泡就
是几个小时，“有氧和力量轮换
着来，游泳就当休息了”。

摸爬滚打多年，《大象席地
而坐》《相爱相亲》《后来的我们》
等 作 品 让 她 逐 渐 有 了 名 气 。
2022 年 4 月，由邓璐做摄影指

导，赵今麦 、林一 、沈月
等人主演的剧情片《一周
的朋友》也即将上映。

邓璐的工作视频走红网络
后，有网友喜欢她，赞她为“中
国斯坦尼康女摄影师第一人”，
也有人质疑她的技术并不过关，
更谈不上出类拔萃，但邓璐对这
些并不在意。2020年年底，她现
身山一国际女性电影展，坦言长
期在剧组工作的女性，往往不能
满足社会和家庭对传统女性形
象的期待，想要打破偏见，最好
的方式是做好本职工作，“并且
要比男性做得更好。如果对男
性的要求是100分，那么女性需
要做到120分”。

想要打破偏见，最好方式是做好本职工作

羊城晚报记者 艾修煜

代表作品：《大象席地而坐》《后来的我们》《相爱相亲》
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代表作品：《红高粱》《秋菊打官司》
《疯狂的石头》《一秒钟》

多看，多动，多想，
让自己走进影片的灵魂

邓璐

《大象席地而坐》剧照

《一秒钟》海报

杜媛

（上）


